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На современном этапе развития земельного права вопросы о типе правового регулирования земельных 
отношений, структуре его метода, соотношении реализуемых способов правового воздействия, несмотря на 
свою теоретическую консервативность, имеют особое значение и предопределяют дальнейшие тенденции в 
совершенствовании его норм.

В статье определяются особенности соотношения основных способов правового воздействия (дозволений 
и запретов) при разрешительном типе регулирования земельных отношений, а также его влияния на процесс 
внутренней дифференциации норм земельного права. Особое внимание уделено анализу конституционных ос-
нов рассматриваемого типа правового регулирования и особенностям законодательной объективации запре-
тов и дозволений в нормативных правовых актах, являющихся источниками земельного права.

Обосновывается вывод о том, что земельное законодательство как форма объективации дозволений и за-
претов на современном этапе его развития является системой нормативных правовых актов переходного пе-
риода, которая требует разработки концептуальной основы на основании системного подхода в определении 
содержания институтов земельного права.

Предлагается в качестве одного из критериев обособления отдельной группы норм земельного права в 
правовой институт рассматривать конкретный способ правового воздействия, реализуемый на различных 
уровнях нормативного регулирования.
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At the present stage of the land law development, issues concerning the type of legal regulation of land relations, 
the structure of its method, the ratio of the implemented methods of legal influence, despite their theoretical 
conservatism, are of particular importance and predetermine further trends in improving its standards.

The article defines the peculiarities of the ratio of the main methods of legal influence (permissions and 
prohibitions) with a permissive type of regulation of land relations, as well as its influence on the process of internal 
differentiation of the land law standards. Special attention is paid to the analysis of the constitutional basis of 
the considered type of legal regulation and the peculiarities of the legislative objectification of prohibitions and 
permissions in regulatory legal acts that are the sources of the land law.

We substantiate the conclusion that land legislation, as a form of objectification of permissions and prohibitions, 
at the present stage of its development is a system of regulatory legal acts of the transitional period, which requires 
the development of a conceptual framework based on a systematic approach to determining the content of land law 
institutions.
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It is proposed to consider a specific method of legal impact, implemented at various levels of standard regulation, 
as one of the criteria for segregation of a separate group of the land law standards into a legal institution.
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